

infortuné du sort duquel alloit dépendre le mien : je leur demandai ce prix unique des services que j'avois pu rendre à la république. Hélas ! mon ami, que je les trouvai tous différens de moi ! Je sentoïis et voyois en homme ; ils voyoisent en républicains sévères et inflexibles. Mes premières démarches furent infructueuses ; on me montra de l'intérêt, de la commisération ; mais on s'obstinoit à me répondre que les magistrats du peuple ne pouvoient rien où la loi avoit prononcé, cette loi aussi redoutée, dit un ancien, que le plus sévère tyran ; et cette inexorable rigidité est sans doute l'un des plus graves reproches que l'on puisse faire à notre forme de gouvernement, où le sublime mot de *grâce* ne peut jamais être connu.

J'étois loin cependant de me rebuter ; je me flattois enfin d'obtenir la radiation. Cela exigeoit beaucoup de formes et de lenteurs ; le tems s'écouloit. Ceux qui ont eu des affaires à traiter dans une Capitale, savent combien l'on est remis et entraîné, de jour en jour, bien au delà du terme qu'on s'étoit fixé. Je reçus bientôt une lettre de Commercÿ. L'état de *Caroline* étoit devenu bien moins alarmant, le tremblement avoit cessé, la fièvre s'étoit ralentie ; elle se levoit, étoit retournée dans son appartement, passoit la journée pres-